"新剧的发生"与中国戏剧的现代性寻求

——兼论中国话剧源头问题

黄爱华1

【摘 要】"新剧的发生"是学界近年出现的新命题,正逐渐成为关注和讨论的热点。研究"新剧的发生",就是探究 20 世纪初期中国戏剧的形态转型以及新的审美要求生成的过程,也是从另一个角度切入的有关中国话剧源头问题的探讨。把"新剧的发生"放在 20 世纪初期的历史文化语境中,借用发生学的理念和方法,探讨新剧在其生成过程中各成分因子在中国戏剧现代性进程中的作用,则学生演剧迈出了中国戏剧现代性求索的第一步,改良新戏开启了中国戏剧现代性的自觉追寻,文明新戏标示着中国戏剧现代化的正式发轫。从发生学的角度研究新剧的生成过程、无疑是方法论上的一次革新。

【关键词】新剧的发生 话剧源头 学生演剧 改良新戏 文明新戏

【中图分类号】I206【文献标识码】A【文章编号】0439-8041(2017)11-0106-14

在 20 世纪 50 年代和 80 年代的中国话剧史学界,曾围绕"话剧的诞生"和"话剧的起源"问题掀起过两波讨论热潮。第一波热潮的直接成果,是把 1907 年确定为"中国话剧的诞生年"³,并被作为主流话语沿用至今。³当然近年也有人提出质疑,否定此成说。第二波热潮的理论成果,是形成了共识,认为日本新派剧和传统戏曲是中国新兴话剧的两大艺术源泉。³至 90 年代,本人提出日本新剧也应该是中国话剧的艺术源泉之一,它和日本新派剧同时影响了文明新戏,³得到学界同仁认可。

进入新世纪以来,学者们对中国话剧源头问题的探讨仍然有着浓厚的兴趣,且思考有所加深,并提出了"新潮演剧"⁵⁰²这一概念,无论历史时段还是研究范围都有所延伸和扩充。近年,又一新的学术词汇"新剧的发生"问世,立即引起学界关注。2012年 12 月,"新潮演剧与新剧的发生国际学术研讨会"在北京举行,来自中国大陆、日本、韩国、新加坡及香港、台湾地区共三十多位中外专家学者,参加了这次集中研讨,并发生了观点的激烈交锋。围绕"新剧的发生"问题的探讨,现已成为学术热点,这可以看作是有关中国话剧源头问题讨论的第三波热潮。

但遗憾的是,目前学术界对"新剧的发生"这一全新命题还存在一些认知上的偏差,以致影响了讨论的展开、深化及成效。 笔者认为,不仅"新剧的发生"这一命题的有关概念要厘清,而且要与 20 世纪初期中国戏剧的现代性寻求联系起来考量,不能 孤立地就事论事,把原本充满张力的学术命题单薄化、狭隘化。本文把"新剧的发生"放在 20 世纪初期的历史文化背景和特定 语境中,借用发生学的理念和方法,探讨新剧在其生成过程中各成分因子在中国戏剧现代性寻求进程中的作用,并力图对中国

^{&#}x27;作者简介: 黄爱华, 杭州师范大学人文学院教授(浙江杭州 311121)。

²①如 1957 年,中国戏剧家协会在《戏剧报》第 7 期上刊登《中国戏剧家协会将于今年底举行话剧运动五十周年纪念活动》,指出"中国的话剧运动是······从'春柳社'时期受民主革命影响的演剧活动开始"。并于 1958 年开始先后出版了《中国话剧运动五十周年史料集》第 1—3 辑。

②如 2007 年,戏剧界大范围举行"话剧百年诞辰"纪念活动。中央电视台文化专题频道还组织拍摄了12 集的中国话剧诞辰百年纪念系列纪录片《剧变沧桑》。

③如丁罗南《论我国早期话剧的形成》,《戏剧艺术》1981年第3期。

④黄爱华:《文明新戏与日本新剧》,《中国话剧研究》第8辑,北京:文化艺术出版社,1994年。

⑤最早为2009年12月在广州举办的"清末民初新潮演剧国际学术研讨会"上所提出。《戏剧艺术》2010年第1期集中刊登了"清末民初的新潮演剧"一组文章。

话剧源头问题的探讨作出自己的阐释,以抛砖引玉,请教于方家。

一、"新剧""新剧的发生"与话剧源头研究

对于"新剧的发生"这一随着中国话剧史研究的深化沛然而来的热点问题,学界显然存在理论准备的不足。从目前一些学者的文章看,他们似乎把"新剧的发生"简单地理解为话剧的诞生或话剧的起源了。^①究其原因,一是把新剧等同于话剧,二是把发生视同起源或开端。为了厘清这些歧义,下面有必要从"新剧""新剧的发生"这些词语的特定内涵谈起,以对概念上的混淆和认识上的模糊作些澄清。

(一) 关于"新剧"的三层涵义

在中国戏剧史上,"新剧"作为一个带有革命性的词汇,曾经在 20 世纪初期存在了相当长一段时间。诚然,新剧在其诞生之初,是作为与传统旧戏相对立的一种具有变革性质的戏剧形式而面世的。不过,对近现代戏剧史细加考察发现,新剧的内涵和外延不是固定不变的,而是随着时代的发展不断变化更新的。

还原"新剧"的历史镜像,可知"新剧"在 20 世纪初期的中国大致有三层涵义(或者说具有三种不同形态):一是泛指任何新编的剧;二是指"与前不同"的具有变革意义的戏剧;三是特指采用西方写实手法编演的戏剧。[®]第一层涵义没有时域性,是泛称,当前仍在使用。第二层涵义是相对于传统旧戏而言的,强调的是革新精神,是广义的新剧,也即当前学界所热议的"新潮演剧",其外延包括教会学校和新式学堂的学生演剧、流行于戏曲舞台的改良新戏和模仿西方戏剧手法的文明新戏等。

如潘月樵、梅兰芳等人编演的改良京戏,时人也称为"新剧"。第三层涵义特指话剧,是狭义的新剧,当时又称"文明新戏""文明戏",今人也称"早期话剧"。大概在1910年代,新剧渐渐成为专有名词,特指有别于传统戏曲、以日常对话和动作为主的西方式戏剧,如朱双云于1914年出版的《新剧史》,就排除了传统戏曲,可称得上是中国最早的一部话剧史著。现在,"新剧"作为一种戏剧样式的特称,在中国早已消亡了半个多世纪。不过,日本至今还保留着"新剧"一词,它作为20世纪初期继新派剧之后受欧洲近代剧的影响而诞生的戏剧形式,曾经对同时期中国新剧的生成起过重要作用。[®]

(二)"新剧"何以不全等于"话剧"

之所以有学人把"新剧的发生",理解为话剧的诞生或开端,无疑是采用了狭义的新剧的视角。但历史事实是,新剧作为一种带有变革性质的戏剧形式,早在20世纪初就登上中国戏剧舞台,成为当时城市大众热衷的观赏对象和重要消费文化。而明确特指话剧的狭义的新剧,其普遍出现于报刊媒介要在1910年代前后,像1914年出刊和出版的《新剧杂志》《新剧史》《新剧考》,就是狭义的新剧。

所以新剧不应简单地视同于话剧,就像"戏剧的发生",不能视同于"话剧的发生"一样。[®]事实上,"话剧"一词要到上世纪 20 年代由洪深等人倡议才正式问世。[®]洪深对"话剧"的解释是:"话剧,是用成片断的,剧中人的谈话,所组成的戏剧。"[®]他还对话剧的特征作了规定:"首先,话剧表达故事的方法,主要是对话";"其次,表演话剧的方法,也是通过对话来模仿人生的(北剧中一切程式化的动作,在这里都不能用)"。^{©®}洪深对话剧主要特征的艺术概括,是简练准确的。

³①如"新潮演剧与新剧的发生国际学术研讨会"上,有关于讨论专题"新剧的起源"的提法及会议论文《清末上海学生演剧是中国话剧开端》等。参见傅谨、袁国兴主编《新潮演剧与新剧的发生》目录,北京:学苑出版社,2015年。

②此三层涵义,也可参考洪深《从中国的新戏说到话剧》一文中关于"新戏"的"三个意义"的说法,原载《现代戏剧》第1卷第1期,1929年。

③参见黄爱华:《文明新戏与日本新剧》,《中国话剧研究》第8辑,北京:文化艺术出版社,1995年。

④在中国,戏剧一词一般是广义的,包括话剧、戏曲、歌剧、舞剧、哑剧等,狭义的戏剧则指话剧。

"五四"开始,众声喧哗的"新潮演剧"时期结束,剧坛明确分为现代话剧和传统戏曲两大营垒。此后,"新剧""新戏""爱美剧"这些曾经被媒体和剧界广泛使用、风靡一时的时尚话语,逐渐被"话剧"所取代,终至淡出国人视线而变成历史名词。 笔者曾经广泛搜检和查阅 20 世纪初期的报刊资料,如《申报》《时报》《顺天时报》《国民日报》等,从报纸上刊登的演出消息、广告、剧评等透露的信息看,当时确是把学生演剧、改良新戏和文明新戏等这些革新性戏剧,都统为"新剧"或"新戏",以区别于传统旧戏。

且它们常常演出同一个剧目,在艺术上互相借鉴学习,显示出彼此交融的关系。如《新茶花》《张汶祥刺马》等,既为文明新戏社团广泛演出,也是京剧演员创办的新舞台的叫座剧目。界定一个历史概念应尊重历史,研究历史贵在还原历史真实,而不是无视历史的想当然。故笔者认为,在讨论"新剧的发生"问题时,应该根据历史事实取新剧的第二层涵义,即广义的新剧。而不仅限于20年代才指认的以对话和日常动作为主的话剧。采取广义的新剧的视角,才是符合历史实际的科学的研究态度。

(三)"发生"能混同于"起源"吗?

鉴于有学人在谈新剧的发生时,把发生与起源、开端混为一谈,有必要对这些概念及它们之间的关系作一辨析。艺术的发生是共时性概念,涉及的是美学理论问题;艺术的起源是历时性概念,主要关系到艺术的历史问题。正如著名戏剧理论家董健先生所申明的:"讲'发生',是从人的本性以及人与客观现实的关系,来探讨戏剧这一艺术现象是如何产生的;讲'起源',则是从人的社会文化活动的实践,来探讨戏剧现象最早的历史源头。"^{©4}

当然,"新剧的发生",无需像戏剧的发生那样从诸如"戏剧产生于人对客观现实动作的模仿"这样的本质问题谈起。新剧的发生是从发生学的角度,借用发生学的观念和方法研究新剧,它不是简单地回答开端,也非研究历史事件本身。发生学原指在地球历史发展过程中生物种系的发生和发展,应用于人文学科后,主要是指观念的发生。观念的发生与事件的发生,是两个不同的概念,前者是逻辑推理概念,强调主观认识;后者是历史时间概念,强调客观现象。发生学研究人类知识结构的生成,而起源学研究事件在历史中的出现。故"新剧的发生"决不是用一个明确的时间概念或标志性事件或艺术源头,来说明话剧的诞生或起源问题,它应该另有专属于自己的研究内容。

正如发生学强调追寻事物的发生根源,强调知识结构生成的过程,新剧的发生就是要研究新剧的结构及其生成问题。具体说来,就是研究新剧的构成,分析成分之间的结构关系,从一个阶段过渡到另一个阶段的生成过程,以及生成过程中各成分因子的作用。

(四)"新剧的发生"与话剧源头研究

"新剧的发生"不同于话剧的诞生或话剧的起源,已如上所述。但撇开概念本身,就内涵指向来说,"新剧的发生"又与话剧起源问题密不可分,甚至可以说,"新剧的发生"实质上是从另一个角度切入的有关中国话剧源头问题的探讨。而中国话剧源头问题是中国戏剧史学科发展的基石之一,有着重要的研究价值。

由于"新剧的发生"是研究新剧的构成及生成过程中各成分因子作用,对应到 20 世纪初的中国剧坛,笔者认为,作为最早尝试西方戏剧理念的上海教会学校和新式学堂的学生演剧,应是新剧的重要构成成分,是新剧发生期中的第一个阶段;随着 20 世纪初的启蒙运动而出现的改良新戏,也应纳入新剧的结构体系,且是新剧发生期中的第二个阶段;而发端于日本,吸收借鉴了日本新派剧、新剧和国内改良新戏艺术成分的文明新戏,则是新剧结构系统中的主体部分,是新剧发生期中的第三个阶段,也是最重要阶段。

⑤1928年3月,在上海戏剧界为纪念易卜生诞生100周年大会上,洪深提议用"话剧"一词替代"爱美剧",遂沿用至今。

⑥⑦洪深:《从中国的新戏说到话剧》,《现代戏剧》第1卷第1期,1929年。

⁴①董健、马俊山:《戏剧艺术十五讲》,北京:北京大学出版社,2012年,第4页。

就新剧发生期的三个阶段来说,它与话剧起源几乎是重合的,因而探讨"新剧的发生",就是从发生学角度来研究话剧的源头问题。尽管官方把 1907 年定为中国话剧诞生年,但中国话剧不是一夜之间突然从天而降的,追根溯源,也必然要追溯到更早的学生演剧时代,且话剧作为舞台艺术、剧场艺术、综合艺术,也必然是由多种艺术渊源汇聚融合而成的,任何排斥改良戏曲或外来戏剧影响,都是反历史的单一思维的表现,不是科学、辩证的研究态度。

借用发生学的理念和方法研究新剧的生成和话剧的源头问题,无疑是一个崭新的理论视角,这也正是以往中国戏剧史研究 所欠缺的角度。20 世纪初期正是中国社会发生时代巨变的转型之际,中国戏剧在外来文化思潮的碰撞和冲击之下不得不面临新 的历史抉择:让传统旧戏在日益颓势中走向衰亡,还是跟上时代发展步伐走向新生,以期实现中国戏剧从古典形态向现代形态 的历史蝉蜕?

当时代要求放眼西方、借鉴西方戏剧理念及手法以促成中国戏剧转型和新生的时候,新剧承担起了中国戏剧寻求现代性内涵的历史使命,成为连接古典和现代的桥梁。因而探讨新剧的发生,既涉及中国近现代戏剧的发展更替,又事关话剧的开端和源头问题,同时又可用更加宏阔的历史视野反思中国戏剧现代性寻求与探索的艰难历程,其研究的多重意义不言而喻。

二、学生演剧迈出中国戏剧现代性求索第一步

所谓"中国戏剧的现代性",简单说来就是中国戏剧的现代特性,其所指涉的主要是中国戏剧从古典形态向现代形态的转型及其相关问题,也即古代戏剧终结后中国戏剧出现新的审美需求和历史动向的问题。如果这一理解能够成立,那么,中国戏剧的现代性进程肇始于何时呢?以往国内的戏剧史家们大多站在"现代戏剧"的角度加以理解和阐述,用"现代"言说代替"现代性"概念,于是跳过世纪之交的 20 世纪初期,而把重心落在了"五四"时期。[©]

笔者以为,这主要是"新文化情结"和"五四中心论"习惯性思维的结果,把新文化运动当作包括所有文学艺术在内的中国现代文化的开端了。正如有学者所言:"中国的现代性进程得以发生的重要契机,在于西方的政治权力、经济制度以及文化思潮的全面植入。"^②同样,中国戏剧现代性发生的契机,也是西方戏剧意识和理念"植入"的结果。

事实证明,正是 19 世纪末 20 世纪初在西方戏剧理念的冲击影响下,中国戏剧固有的发展进程发生裂变,并在艰难的蜕变和转型中开始其现代性进程。而其开端就是率先接受西方戏剧影响的学生演剧,尽管其时学生演剧自觉寻求戏剧现代性的意识还比较朦胧。随着近年新的学生演剧史料的不断发掘,笔者也越来越坚定地相信,中国戏剧的形态转型和新的审美需求生成的过程中,充满革新精神的学生演剧是一个特殊的戏剧品种,是新剧生成过程中的重要成分因子和初始阶段,也是新兴话剧的滥觞。换句话说,正是学生演剧,迈出了中国戏剧现代性求索的第一步。

(一) 1896年: 学生演剧的起点

中国的学生演剧何时正式登场?以往的戏剧史著都写成 1899 年。如出版于 1914 年的朱双云《新剧史》开篇即云:"己亥冬十一月,上海基督教约翰书院,创始演剧。……约翰书院学生,于耶稣诞日,节取西哲之嘉言懿行,出之粉墨,为救主复活之纪念。""己亥冬十一月"的"耶稣诞日",即公历 1899 年 12 月 25 日。由于朱双云是最早为新剧作史的人,他本人就是学生演剧的积极分子,自然有其说服力。以此为嚆矢,1899 年是学生演剧的开端和新兴话剧的滥觞,成为学界共识。

关于 1899 年的这次演出,朱双云没有写明具体剧目,但曾经长期被附会为除了外语剧之外,还用汉语演出了一个名为《官场丑史》的戏。据考证,附会最早见于 1944 年阎金锷在《文史杂志》第 4 卷第 11—12 期上发表的《初期话剧运动史话——话剧运动四十年(1899-1937)》一文,董每戡出版于 1949 年的《中国戏剧简史》是最早采纳此说的戏剧史著。^{®5}从此以讹传讹,

[©]①即便如戏剧家洪深,他的《现代戏剧导论》也是站在"现代戏剧"的角度,寻求戏剧的现代性内涵,认为中国现代戏剧的"现代性"的重要价值,就是它对中国现代社会"反帝反封建"时代精神的揭示。参见范方俊:《现代性的寻求:中国现代戏剧的命

几成定论。

朱双云所说的"约翰书院"即上海圣约翰书院,该院创办于 1870 年,1881 年开始完全用英语授课,是中国第一所现代高等教会学府,也是中国首个全英语授课的学校。该校创始学生演剧的时间,并非朱双云所记载的 1899 年,而是 1896 年就已经有演出了。有下面几则史料为证:

- 1. 校史记载。据《圣约翰大学五十年史略》云:"夏季学期结束,有一非正式之典礼。内有学生演剧。一八九六年,学生曾演威尼斯商人一剧。此后亦时演莎士比亚诸剧。"^①该书出版于 1929 年,又是该校自编,自然可信。
- 2. 当时照片。笔者在上海图书馆编的《中国近现代话剧图志》中,发现一帧题为"1896 年圣约翰大学学生表演英语剧的造型照"的照片。虽然没写明所演剧目,但从照片中人物装扮来看,应该就是《圣约翰大学五十年史略》中所云《威尼斯商人》一剧,且是"法庭"一幕的化妆造型。^②
- 3. 英文校刊。台湾青年学者钟欣志据圣约翰书院英文校刊等资料,进一步考证出该次演出的具体时间是 1896 年 7 月 18 日。据他考证,圣约翰书院于 1896 年成立戏剧社,此后不仅是圣诞日,每年的"夏季学期结业式"上也都有戏剧演出。^③据英文校刊可知,圣约翰书院还在 1897 年演出了中文剧《薄情郎》。^⑥该剧很可能就是根据明代小说《金玉奴棒打薄情郎》改编而来,若此推测成立,则它就是中国学生用中文演出中国故事剧之始。

以上史料,特别是新发掘的圣约翰书院英文校刊,是极其重要的第一手史料,有力地说明了中国的学生演剧始于 1896 年。由于圣约翰书院的示范和导向作用,上海其他教会学校和中国人办的新式学校纷纷仿效,如徐汇公学、南洋公学、育材学堂(1904年改名南洋中学)、民立中学等,于是上海学生演剧蔚然成风,至 1905年 2月汪优游等发起成立"文友会"、1907年 2月朱双云和汪优游发起成立"开明演剧会"作较大规模演出而达到高潮。

(二)"对话剧": 朦胧的现代性求索

学生演剧作为素人演剧的一种,伴随着西方教育体制在中国的实施而诞生,是西方教育思想和理念在中国传播的产物。当然教会学校演剧是把戏剧作为教学手段之一,而非现代剧场意义上的演出,其用戏剧场景形象化地呈现教学内容、通过角色扮演锻炼学生的语言表达能力等等的教育意义,要大于戏剧演出本身。但正如戏剧史家所说:"他们用外语演出西方剧目的同时,也受到了西方的戏剧观念的熏陶,……透出了一种新的戏剧诞生的信息。"[®]正是教会学校以教育为目的的戏剧演出,开始了西方戏剧意识的渗透,学生们有了朦胧的有别于传统旧戏而以对话和动作模仿为主的"对话剧"意识,更有了仿效的冲动。

中国传统戏曲以"唱、做、念、打"为主要舞台表现手段,严格的程式化和虚拟性要求,使得表演者没有经过专门训练即"科班出身"几乎难以胜任。而西方戏剧贴近现实、以对话和日常动作为主的生活化表演,弥合了戏剧与生活的界线,也拉近了戏剧与学生的距离。这种"既无唱功,又无做功"的戏剧表演,让学生看到了戏剧现代性的曙光,从而开始了朦胧而又执着的寻求,于是"对话剧"在当时便具有了反传统的现代性意义。

学生演剧对"对话剧"这一戏剧现代性的寻求,并非停留在中国人观赏西方戏剧演出时最初的"白而不唱"®"但说白而不

名及内涵》,《学术研究》2010年第8期。

②李震:《中国"新现代性"语境中的文艺学问题》,《文艺争鸣》2009年第11期。

③朱双云:《新剧史》"春秋",上海:新剧小说社,1914年,第1页。

④张军:《子虚乌有的早期话剧开山之作:〈官场丑史〉——兼论以南洋公学为中心的上海初期学生剧活动》,《戏剧》2008 年第 3 期。

唱" 56的肤浅感觉上,而是已经有了自己的理解并在实践中进行尝试。下面不妨把学生演剧对戏剧现代性的求索概括为三方面:

1. 剧目取材上侧重反映社会现实。《威尼斯商人》是一部现实题材剧,表现了作者对资产阶级社会中金钱、法律和宗教等问题的人文主义思想。它无论在取材和主题上,都给了中国学生从未有过的"现代感"。顺着这条反映现实的路子,学生演剧创出了自己的"编演时事"之路。如"庚子年"南洋公学学生演出"六君子"和义和团事、1903年育材学堂演出八国联军进京和江西教案实事、1904年民立中学和南洋中学合演《拘叶》《刺马》《张廷标被难》等。由于剧目取材现实,具有进步意义,当时资产阶级革命派报纸《警钟日报》还对学生演剧作了报道并予以肯定。^①

2. 舞台呈现上以日常动作和对话为主。莎士比亚戏剧虽然是用韵文写作的,但呈现在舞台上却是以对话体和日常性动作的 形式表演的。教会学校出于锻炼学生的口语表达能力,对戏剧表演的对白、表情和动作尤其看重。演戏只需日常性动作和对话, 这对于看惯传统戏曲以唱为主、程式化表演的中国学生来说,大有耳目一新之感。"对话剧"的台词简单易操作,无需艰苦排练, 还可以即兴发挥,尤其适于及时反映社会新闻和时事,所以成了学生们青睐并模仿的对象。

3. 审美表现上的动作模仿和写实手法。西方戏剧尊崇写实美学原则,现实主义戏剧更是以制造舞台幻觉为最高审美追求。 莎士比亚戏剧的示范,让学生看到了写实性表演和舞台布景的魅力,于是在假定性的舞台上也追求起对白、表情和动作的真实 性,有时甚至非常写实。如 1907 年 2 月上海学生以"开明演剧会"名义举行赈灾义演,朱双云演出《灾民泪》扮演灾民,"浑 身涂黑,穿着七穿八洞的单薄衣服""冻得全身战抖""率引众难民跪在当台,诉说灾区惨状"。^②为求情景真实,朱双云甚至当 众吞咽洋蜡烛来表现灾民饥饿,达到细节逼真的程度,当然,这只是个例。

(三) 关于学生演剧与中国话剧的诞生

近年,学界出现一种声音,就是把学生演剧当作中国话剧的开端,[®]甚至断定"中国话剧诞生于 1900 年"[®]。本文认为,一种学术观点的建立,着重要看支持观点的论据是否充分,论证是否严密,特别是像这样一个涉及中国话剧创始期的重大问题,更要有充分的论证。学生演剧是否就标志中国话剧开端,主要是看史料证据,要用事实说话,从现有文献资料分析早期学生演剧的艺术形态,看其是否具备话剧艺术的特征。按照这个标准显然证据不足,断定"1900 年",更是疏于考证的草率之论。

如上文所述,尽管学生演剧迈出了中国戏剧现代性求索的第一步,有了"对话剧"和非程式表演的明确意识,也有了动作模仿和写实手法的实际运用,但早期学生演剧在表演上显得粗糙、简陋甚至幼稚,只能说是初步具备早期话剧的某些形态特征。国内学生演剧是在西方戏剧意识的影响下起步的,但由于缺乏直接的模仿对象使这种影响主要体现在观念上;他们在演出实践上还是以学校演出为主,且借鉴的对象主要是传统戏曲,尤其是改良新戏。正如当时剧人徐半梅所说:"至于戏剧本身都是抄袭那京班戏院中所谓时装新戏。他们剧情的选择、剧本的编制,实在都很马虎,既无人导演,又没有相当的练习,不过学生中几个爱好戏剧的人,过过戏瘾罢了。这可以说与京班戏院中所演的戏,没有什么两样;所差的,没有锣鼓,不用歌唱罢了。但也说不定内中有几个会唱皮簧的学生,在剧中加唱几句摇板,弄得'非驴非马',也是常有的。"[®]就是说,国内学生演剧由于不能直接以西方戏剧为师,在剧本编制和演出形式上往往模仿传统戏曲,如故事的编制模式是戏曲的"开放式"和"场"的概念,演出形式上甚至还有锣鼓场面,演员出场,有时仍是"念上场诗","偶而也唱几句皮黄"等等。[®]学生演剧这种中西混杂的艺术

6

[©]①圣约翰大学大学生出版委员会编:《圣约翰大学五十年史略(1879—1929)》,1929年。圣约翰书院于1905年改名圣约翰大学。 笔者注:1896年是莎士比亚创作《威尼斯商人》300周年,当时学生选演该剧可能是有意为之,以示纪念。

②上海图书馆编《中国近现代话剧图志》的"火种——早期学生演剧"一章中,有"图 1-3-3 为 1896 年圣约翰大学学生表演英语剧的造型照"。见该书第 30 页,上海:上海科技文献出版社,2008 年。

③钟欣志:《清末上海圣约翰大学演剧活动及其对中国现代剧场的历史意义》,《戏剧艺术》2010年第3期。

④钟欣志:《晚清上海学生演剧统计资料(1896-1910)》,《晚清新知识空间里的学生演剧与中国现代剧场的缘起》"附录",台湾《戏剧研究》2011年第8期。

⑤陈白尘、董健主编:《中国现代戏剧史稿(1899-1949)》"绪论",北京:中国戏剧出版社,2008年,第5页。

⑥张德彝:《随使英俄记》,长沙:岳麓书社,1985年,第384页。

⑦钟叔河:《走向世界》,北京:中华书局,1985年,第376页。

形态,证明了它的过渡性质,显然不能作为中国话剧艺术诞生的标志。

细究提出"中国话剧诞生于 1900 年"的《有关早期话剧的几个问题》一文,作者的观点并非建立在大量的第一手史料和对学生演剧的艺术形态作客观分析的基础之上,而仅以 1914 年出版的朱双云的《新剧史》和鸿年发表于 1922 年的《二十年来新剧变迁史》中有关学生演剧记述为依据,认为"鸿年和朱双云一样,都明确认为 1900 年南洋公学的演出即新剧之嚆矢"^{©7},实为武断之词。实际上,南洋公学的这次演出是在教室里进行的,"就课堂试演,草草登场,诸多简陋,故知者绝鲜"[©];"并无后台化装之室,更无预定脚本";"当时排演情形,殊觉可笑。一面将小说阅看,一面即付演习"。[©]这样随意性强、粗率简陋的教室表演,怎么能作为中国话剧艺术诞生的标志呢?而且,就是南洋公学的这次演出,也不是 1900 年,而是 1901 年。据朱双云所述"庚子冬十二月,上海南洋公学演剧一次"[®],"庚子年"是指 1900 年,但"冬十二月"就是农历十二月,对照公历,已是1901 年 1 月 21 日至 2 月 18 日。再结合鸿年记述演出时间为"是年年终考试早毕,而离放假之日有一星期"[®]推测,南洋公学的这次演出的确切时间,应该是 1901 年 1 月下旬。现在能够找到的最早的学生演剧记载,是上海圣约翰书院学生于 1896 年用英文演出的《威尼斯商人》"法庭之场"和 1897 年用中文演出的《薄情郎》。但即便如此,也不能仅凭寥寥几句演出记载,就认为中国话剧诞生了。学术研究的严谨性和科学性,告诉我们在没有完备的、具有说服力的演出史料发掘出来之前,不能随意改写中国话剧的历史。

三、改良新戏开启中国戏剧现代性的自觉追寻

虽然学生演剧迈出了中国戏剧现代性求索的第一步,但毕竟学生演剧是业余的、非专业的,19世纪末 20 世纪初活跃于专业舞台的还是戏曲,尤其是在晚清戏曲改良运动中应运而生的改良新戏,以其思想启蒙、反映时事甚至穿时装而让人耳目一新,成为当时戏曲舞台上的新品种。可以说,改良新戏在新剧的发生这棵"发生树"上,既是独立的戏剧品种和重要阶段,又是承前启后的环节,它的两端连接起了学生演剧和文明新戏,并为前者向后者的过渡和发展提供了可资借鉴的丰富的艺术营养和成熟的剧场形态。以往一些话剧研究者受"话剧中心论"和"五四中心论"观念影响,对晚清戏曲改良运动认识不足,也导致对改良新戏认知和评价不够,这是应该反思的。

(一) 对戏剧启蒙功能和现实性内涵的强调

改良新戏登场的历史背景,是轰轰烈烈的晚清戏曲改良运动。其时,以梁启超为代表的资产阶级改良派和以陈去病、柳亚子等为代表的资产阶级革命派,都大力宣传思想启蒙,强调戏剧的启蒙功能。如 1902 年,梁启超发表著名的《论小说与群治之关系》,传播以"新民"为核心理念的启蒙思想,倡导"小说界革命",同时也掀起了戏曲改良运动。他亲自创作注重社会启蒙和反映现实的《新罗马》《劫灰梦》《侠情记》等新杂剧,首开戏曲创作改良新风。1904 年 10 月,陈去病、柳亚子等创办中国第一份戏剧杂志《二十世纪大舞台》,希望戏曲起到"改革恶俗,开通民智,提倡民族主义,唤起国家思想"的启蒙教育作用。其他如柳亚子的《二十世纪大舞台发刊词》、陈去病的《论戏剧之有益》、三爱的《论戏曲》、蒋观云的《中国之演剧界》、无涯生的《观戏记》等,也都强调戏剧的启蒙功能,希望新的戏剧借鉴欧美、日本各国改革戏剧的经验,积极为世纪转型期的中国社会变革和民族民主革命服务。这种饱含戏剧启蒙精神的主张,一定程度上体现了中国戏剧现代性的理论诉求,也无疑成了改良新戏得以兴盛的精神支点和思想源泉。

7

¹①《育材学生演戏续志》,《警钟日报》,1904年10月7日。

②汪优游:《我的俳优生活》"(四)开明演剧会",《社会月报》第1卷第2期,1934年7月。朱双云在出版于1942年的《初期职业话剧史料》中也有类似回忆,可以互相印证。

③如傅谨《重新寻找话剧在中国的起点》(《文艺报》2007年8月27日)和《有关早期话剧的几个问题》(《文学评论》2014年第5期)、朱栋霖:《清末上海学生演剧是中国话剧开端》(傅谨、袁国兴主编:《新潮演剧与新剧的发生》,北京:学苑出版社,2015年)。

④傅谨:《有关早期话剧的几个问题》,《文学评论》2014年第5期。

⑤徐半梅:《话剧创始期回忆录》,北京:中国戏剧出版社,1957年,第8—9页。

⑥汪优游:《我的俳优生活》"(二)学校时代的戏迷",《社会月报》第1卷第1期,1934年6月。

⑦傅谨:《有关早期话剧的几个问题》,《文学评论》2014年第5期。

活跃于20世纪初中国戏剧舞台上的改良新戏,主要有两种演剧形态。一是借古讽今、批判现实的古装历史剧,一是穿时装、演时事、反映现实生活的现代题材剧,后者又称"时装新戏"。它们都强调戏剧的启蒙功能和现实性内涵,其中尤以时装新戏最为典型。

古装历史剧以号称"天下第一戏剧改良家"的汪笑依的舞台实践为代表,汪在"戊戌变法"后有感于晚清国事衰败、社会黑暗,毅然粉墨登场,主张从思想入手改革中国戏剧,借演戏批评社会,唤醒民众。他自 1901 年 4 月在上海天仙茶园首演《党人碑》,借古喻今痛斥当朝暴政后,又接连编演《骂王朗》《骂安禄山》《骂毛延寿》《骂阎罗》等一系列"骂戏"和《哭祖庙》等"哭戏",愤世嫉俗,或表达对封建统治者的强烈不满,或抨击当权者的卖国行径,句句含泪,字字泣血,体现了他所谓"手挽颓风大改良,靡音曼调变洋洋,化身千万倘如愿,一处歌台一老汪"^{®8}的下海誓言。连启蒙运动领袖梁启超都深表赞许:"上海伶隐汪笑依,以戏剧改良自任。吾未识其人,大约一种之实行家也。"[©]汪笑依编演的古装新戏,不仅内容上迎合了当时的启蒙运动浪潮,酣畅淋漓地表达反抗专制强暴、向往开明政治和自由思想,舞台演出形式上也打破传统戏曲的窠臼。如更加注重人物性格的塑造,宾白增加,文学性增强,喜欢大段唱词,甚至以长篇演讲取胜,至于戏曲常用的"自报家门""定场诗""打背供"等手法,都被他摈弃了。

时装新戏的代表人物有夏月珊、潘月樵、田际云等。他们也非常注重戏剧的启蒙教育功能,倾向于从现实生活取材,编演了大量反映时事的现实题材剧,被称为"时事新戏",因为穿时装,又被媒体称为"时装新戏"。如他们首演于 1904 年的京剧《黑籍冤魂》,通过富家子弟吸食鸦片最后倾家荡产、家破人亡的悲剧,批判国人吸食鸦片的陋习、恶习,以血的教训达到警醒世人的作用。夏月珊扮演从翩翩少年到蓬头垢面的烟鬼,在舞台上现身说法,声泪俱下,痛斥鸦片流毒对国人身心的戕害,感动观众无数。再如 1906 年梆子演员田际云在北京首演的时事剧《惠兴女士》,敷演的就是杭州惠兴女士创办贞文女学,却终因经费难以为继而殉学的故事。由于该剧反映了"提倡女学"和民主、平等、自由的思想,在社会上引起轰动,一度出现兴办女校热潮,甚至加速了清廷制订女学章程,推动了中国女子教育的发展。以上这些反映了当时群众所关切的各种社会问题,针砭时弊,宣扬资产阶级政治主张的时装新戏,都被当时报章称为"醒世新剧",发挥了积极的启蒙教育作用。

另外,当时还流行一种"洋装新戏",即外国题材故事剧,也可归入"时装新戏"之列。如 1904 年 8 月,汪笑侬编演《波兰立国惨》(又名《瓜种兰因》),借波兰立国抒发感时忧国之恨,传达出强烈的国家、主权意识。这是中国第一部外国题材的京剧,在上海春仙茶园首演轰动一时。再如 1905 年 12 月《申报》刊登广告:"天仙茶园新排时务改良犹太国古事新戏,同胞演说"。 ^②所演正是汪笑侬编演的记犹太亡国的《苦旅行》。其他还有冯子和的《拿破仑》,也是借外国故事警醒国人,具有鲜明的批判现实的民主主义意识。时装新戏除了注重现实性内涵,在艺术表现上也有不少变革,不再固守戏曲规范,表演比较自由,且减少唱功和锣鼓,增加念白,念白以京白、苏白为主,有时还用其他方言。

(二)对西方现代剧场和写实性布景的仿效

改良新戏对中国戏剧现代性的自觉追寻,除了对戏剧启蒙功能和现实性内涵的强调,还体现在对西方现代剧场模式和写实性布景的借鉴仿效。

改良新戏的倡导者们同时也是中国最早的新式剧场探索者。其时英国戏剧家戈登·克雷正在提倡剧场艺术,指出:"戏剧这种艺术既不依附于剧作家的剧本,也不依附于以明星演员或'演员—经理'为中心的表演,而是在导演的统一构思下,通过剧场艺术家的通力合作,创造出完整、统一、和谐而又富于诗意的独立的剧场艺术。"[®]在西方戏剧艺术在观念上已经由文学艺术,发展到舞台表演艺术,进而跨越到剧场艺术的时候,中国也终于有了回应,注重剧场作为观演剧场所这一物理空间的功能和作用,开始了有别于中国传统戏园的现代性剧场的探索,其标志就是 1908 年上海新舞台的诞生。

⁸①③朱双云:《新剧史》"春秋",上海:新剧小说社,1914年,第2、1页。

②④鸿年:《二十年来新剧变迁史》,《戏杂志》尝试号,1922年4月。

⑤汪笑侬:《自题画像》(诗),载《二十世纪大舞台》创刊号,1904年10月。

中国之有剧场,可以上溯到汉唐时代。从汉代的"看棚"、隋唐时代的"乐棚""乐场",宋代的"瓦舍""勾栏",到近代的"茶园""茶楼""戏园",中国的剧场发展虽然有着近千年历史,但舞台的基本型制一直是台口三面向观众敞开的中性表演场所。自从 1907 年 10 月王钟声租用英国侨民建造的兰心大戏院演出《黑奴吁天录》,在镜框式舞台上演出,起用写实性布景,中国剧人才真正领略到西式剧场的魅力,于是有了探索现代性剧场的自觉意识。按剧人徐半梅的话说,"具体的办法,便是改筑新式舞台,在京剧中添用布景"。^{⑤9}开风气之先者,正是上海改良新戏的倡导者夏月珊、夏月润、夏月恒兄弟和潘月樵。他们联合上海商界李平书、姚伯欣、沈缦云等,以股份制形式合资组建振市公司,成功运作新舞台,使新舞台既是新式剧场的名称,又是致力于戏曲改良的演出团体,被称作"商办新舞台"。1908 年 10 月《申报》刊载了新舞台开幕消息:"十月初二准演。开设十六铺外滩新造洋式特别改良戏院便是。" ⑥打出"洋式特别改良戏院"的牌子,以名角和灯光布景招徕观众,从此新舞台成为上海改良新戏的重镇。不久新舞台剧场毁于火灾,他们又在九亩地重建新舞台,规模更大,规格更高。

现代化剧场的重要标志,是电力能源的利用以及各种舞台设备的不断改进。新舞台彻底改变了旧式戏园的剧场格局,仿照西欧和日本的新式剧场的风格,又适当保留了一些中国元素。核心建筑为镜框式的月牙形舞台,舞台上设有边幕与檐幕,中央设有机械转台,便于更换背景,扩展表演空间。地板下有地窖,演员"跳井""遁形"时可以进入地窖内。舞台上方设有天桥,除方便装置布景外,还可制造雨雪等舞台效果。添置灯光设备,有较完备的照明系统。布景有软片与硬片两种,软片布景指画幕,即有透视立体效果的油画布景,上面画着楼台、殿阁、花园、书斋等,平时吊在舞台上部,演出时根据剧情的需要一片片放下。硬片布景即写实型立体布景,如用木框和三夹板制成的立体式门窗即是。这些舞台设施,在当时中国均属首创。新舞台曾派夏月恒等人专程去日本参观东京帝国剧场和歌舞伎座,并带回日本画师和木工,专门从事舞台美术工作。新舞台的观众席也改为成排的座椅,共三层,有楼座,共计两千余座。在经营管理上,新舞台改革了传统戏园嗑瓜子、喝茶、递毛巾等旧习,也取消了推销戏票的案目,而统一采用售票制度。

新舞台具有现代性内涵的剧场及演剧探索,从此改写了中国剧场发展的历史,也影响了中国戏剧发展的路径。正如当时剧人所说:"新舞台造了新式舞台后,上海继续出现了五六家新式戏院。从此那些旧式茶园,渐归淘汰"[®];"西剧向有背景,京剧则无之……逮夏月珊、潘月樵在那时南市发起新舞台,于是各戏始崇尚背景"。[®]无论是剧场格局、舞台构造、灯光布景、演出形式,还是剧场管理方法和运作方式,新舞台都标志着中国戏剧的现代转型,中国戏剧从元明清时期侧重剧本创作的文学艺术和晚清以来侧重表演的舞台艺术,转而成为一个涵盖了剧本、表演、舞美及观众交流等多种因素在内的艺术整体,有了明确的剧场艺术意识。新舞台是上海继春仙茶园、天仙茶园和丹桂茶园之后改良新戏的大本营,改良新戏正是借助新舞台先进的戏剧理念和剧场设施,在新的舞台空间和观演关系中探索写意性原则与写实性布景相结合的可能性,终致使中国戏曲"渐趋于写实一途"。

改良新戏是清末资产阶级改良派和革命派共同倡导的戏曲改良运动的产物,正如有研究者指出:"世纪初的'戏曲改良'运动则可以视为中国戏剧史上第一次有意识地对戏剧做大幅度改造的尝试,它也因此而充分体现出社会与戏剧家希望以更主动的方式,来影响乃至决定戏剧发展的方向的现代性追求。"^{⑤10}可以这么说,改良新戏是戏曲改良运动中诞生的最有代表性并最具审美形态的戏剧样式,在中国戏剧追求现代性的进程中,改良新戏扮演了重要角色,不仅以其专业的舞台演出代表了 20 世纪初中国戏剧艺术改革的最高水平,而且以对戏剧启蒙功能和反映社会现实的强调、对西方现代剧场模式和写实性布景的借鉴仿效,开始了中国戏剧现代性的自觉追寻。

^{*}①梁启超:《饮冰室诗话》,原连载《新民丛报》第 4—95 期(1902—1907)。后编订成书,仅辑录至 1905 年底的第 72 期。《饮冰室诗话》通行本共 174 条。

②参见《申报》戏剧广告,1905年12月14日。

③戈登·克雷:《论剧场艺术》(李醒译),北京:文化艺术出版社,1986年,"译者的话"第25页。

④徐半梅:《话剧创始期回忆录》,北京:中国戏剧出版社,1957年,第20页。

¹⁰①《申报》戏剧广告,1908年10月26日。

②徐半梅:《话剧创始期回忆录》,第21页。

③漱石:《京剧趋重背景之溯源》,《大世界》,1918年2月22日。

④傅谨:《20世纪中国戏剧的现代性追求》,《浙江社会科学》1998年第6期。

改良新戏在艺术表现形式上,确实对创始期的中国话剧产生了重要影响。早期学生演剧多以改良新戏为模仿对象,在编剧 模式和演出形式上借鉴改良新戏,尤其是改良新戏的范本时装新戏。文明新戏诞生后,改良新戏与之形成同声呼应之势,共同 融汇成 20 世纪初期中国剧坛的"新潮演剧"主潮。改良新戏与文明新戏在艺术表现上互相借鉴,甚至经常演同一个剧目,像《新 茶花》《张汶祥刺马》《沐阳女士》《血泪碑》等就是。早期话剧的先驱者汪优游、徐半梅、欧阳予倩,还曾加盟新舞台,借新舞 台演出文明新戏。改良新戏还对以春阳社、进化团、新民社、民鸣社为代表的新剧社团的演剧风格产生过影响,使"进化团派" 新剧在艺术形态上保留着诸多戏曲的特征,如角色分派,不避讳演戏,甚至还采用"背躬""自报家门"等形式。故要探寻中国 话剧的艺术源头,改良新戏是一个不容忽视的存在。

四、文明新戏标示中国戏剧现代化的正式发轫

在"新剧的发生"这一结构体系中,文明新戏是继学生演剧和改良新戏之后的第三个阶段,也是最重要的主体部分,它们 共同构成了新剧的发生期。以前"五四中心论"者往往把中国"五四"以后的戏剧称为"现代戏剧",从而当然地认为中国戏剧 的现代化进程始于"五四"时期。而这种以新文学为核心的惯常性思维,是不能笼括作为表演艺术和剧场艺术的戏剧的,也不 符合中国戏剧的发展实际。历史事实是,早在新文学发生之前,中国戏剧已经开始了由古典形态向现代形态的历史性蝉蜕,以 学生演剧、改良新戏、文明新戏为中心的"新潮演剧"盛极一时,意味着中国戏剧现代性进程已经启动,现代化进入其胎动期。 如果说学生演剧和改良新戏开启了中国戏剧现代性的寻求之旅,那么文明新戏则标示了中国戏剧现代化的正式发轫。

(一)"文明新戏"从泛指到专称

文明新戏与改良新戏是两个不同的概念,在新剧的构成成分中,它们是两个不同的成分因子,也代表了两个不同的阶段。 但"文明新戏"一词在其出现之初,边界并不清晰,甚至常与"改良新戏"混用。

"文明新戏"一词之在报章上出现,现在能找到的最早的文献资料,是1906年5月,其时《顺天时报》上刊登《请再看〈惠 兴女士传〉文明新戏》一文,报道北京戏曲改革家田际云以小吉祥班10个小演员扮演女学生,自己饰演惠兴女士"演说女界的 道理跟国民捐的义务"^①,为杭州的惠兴女学筹款。但从演出形式看,该剧实为改良梆子。编者大概以为女子教育是文明之事, 故冠之以"文明新戏",显然为泛泛而称。考索当时报刊文献,也有"文明"与"改良"并用、叠用的,如1906—1907年间《申 报》上刊登的春仙茶园和天仙茶园的演剧广告:"上演头本文明改良新戏《立宪镜》"。"新排全本文明改良新戏《女子爱国》"。 "新排连台改良文明头本新戏《保国小英雄》"[®] "新排连台特别改良文明新戏《杜十娘怒沉百宝箱》"[®]。实际上,作为当时 改良新戏的代表性团体,无论是上海的春仙茶园、天仙茶园,还是北京田际云的天乐园,演的都是改良京戏和梆子。可知"改 良""文明"都是泛指,是戏院为招徕观众的广告词,可以随意排列和颠倒使用。大约在 1908 年前后,文明新戏渐渐作为专有 名词固定下来,特指一种受欧美和日本戏剧影响,以日常对话和动作为主的戏剧样式。戏剧史家徐慕云曾在上世纪30年代对文 明新戏名称的由来作过如下阐述:

至于在"新戏"上面为什么加上了"文明"两字,这也是值得研究的。这是什么人为首,当然是不知道的,不过大概是因 为这种戏剧是从欧美日本等文明国家介绍来的,或者是因为干这种戏剧的人都是有学问的文明人。这种戏剧乃是一种社会的教 育,并且是负着改善人生,美化人生,唤醒人生,领导人生的使命,都是于观众有好处的,所以才是"文明的",因之才呼之为 "文明新戏",后来叫俗了才称为"文明戏"。 ®

这就是说,所谓"文明新戏",是根据从欧美、日本输入,且肩负社会教育、改善和领导人生的使命而命名的。作为专称的 文明新戏,正是戏剧史著称之为"早期话剧"者^{©11},也就是本文所指的新剧的第三层涵义,即狭义的新剧。

^{11(1)《}顺天时报》1906年5月27日。

②参见《申报》春仙茶园演出广告,1906年10月14日。

(二) 文明新戏的诞生: 春柳社和春阳社的公演

学生演剧受到西方戏剧的影响有了朦胧的现代性追求,但早期学生演剧舞台意识不强,也没有完整的剧本,并不具备作为演剧艺术的基本形态。改良新戏在专业的剧场演出,时装新戏及时反映社会现实,但属于戏曲艺术系统内部的变革和更新。作为独立戏剧样式的文明新戏的正式诞生,应该以 1907 年春柳社先后在日本东京演出《茶花女》和《黑奴吁天录》,及同年春阳社在上海兰心大戏院演出《黑奴吁天录》为标志。

作为文明新戏诞生标志的,是春柳社 1907 年 2 月和 6 月在东京的两次演出。前者为 2 月 11 日春柳社在新落成的东京基督教青年会馆西式舞台上的赈灾演出,以中文对话、日常动作表演、写实性布景,演出了《茶花女》第三幕。这次演出,上海《时报》曾作过报道,谓"节取《茶花女》事,仿西法,组织新剧,登台扮演,戏名《匏止坪诀别之场》",并称"是日观者约二千人,欧、米及日本男女亦接踵而至。台下拍掌之声雷动。此诚学界中仅有之盛会,且亦吾辈向未经见之事也"^①。近年发现的两张当年带有剧照的明信片——"茶花女匏址坪诀别之场•春柳社演剧纪念品"^②,形象地印证了这段史实。该剧是在日本新派剧演员藤泽浅二郎的指导下,历经二十多天排演而成,由当时在东京美术学校西画系就读的李叔同和曾孝谷主演,油画透视布景也由他们绘制。这次"仿西法"演出,在中国戏剧史上的意义和影响是巨大的,观者叹为"可以说中国人演话剧最初的一次"^③,"一时别开生面,为中国四千年未有之新剧"^③。

受到演出《茶花女》成功的鼓舞,春柳社于 1907 年 6 月 1 日和 2 日,在日本东京专演新派剧的著名剧场本乡座公演五幕大戏《黑奴吁天录》。该剧由曾孝谷据美国小说《汤姆叔叔的小屋》改编,有完整的剧本,"读剧本百余日,会演十余次"[®],排练"每周多达两次,由藤泽担当指导,反复二十多次"[®]。李叔同为背景主任,服装、道具、灯光则交由专业的剧场后台承办。还印制演出海报,对最先卖出的 300 张票,每张赠送明信片,既保证了票房又扩大了宣传。这次公演,引起了大批中外新闻媒体的关注,日本有《东京朝日新闻》《读卖新闻》《都新闻》等十多家主流媒体参与报道[®],《早稻田文学》更是以二十多页的篇幅,刊载日本著名戏剧评论家伊原青青园和土肥春曙的长篇评论,予以高度评价。[®]国内的《顺天时报》也连续数天刊登关于演出盛况的报道,从而使《黑奴吁天录》演出成功的消息迅速传播到国内。

正是春柳社的这次《黑奴吁天录》公演,让在日本观演的同盟会员王钟声看到戏剧强大的宣传功能,于是返回国内在上海创办了一所戏剧学校"通鉴学校",提倡"新戏剧"。授课、排练了约两个月后,王钟声发表《意见书》,公开声称要以演剧为手段,"唤起沉沉之睡狮"。[®]1907年11月初,王钟声以"春阳社"的名义,假座兰心大戏院,演出由许啸天编剧的《黑奴吁天录》,"登场人物,全穿新制西装"。[®]春阳社的演出,以形式的新颖别致,轰动上海戏剧界。除了当时媒体报道,看过演出的剧人徐半梅,用回忆录的形式记录下了这次演出:"一、戏是分幕的。与京戏班中所演一场一场连续不已的新戏,完全不同;但观众嫌闭幕的时间太无聊。二、台上是用布景的。……而且兰心的灯光,配置得极好,当然能使台下人惊叹不止。" ^{⑩12}这次演出,分幕,有灯光布景,口语对白,但也沿用一些京戏的表演方法。春阳社的《黑奴吁天录》虽然没有春柳社纯粹,但毕竟是中国人

③参见《申报》春仙茶园演出广告,1906年10月15日。

④参见《申报》天仙茶园演出广告,1907年2月1日。

⑤参见《申报》天仙茶园演出广告,1907年7月23日。

⑥徐慕云:《中国戏剧史》,上海:世界书局,1938年,第136—137页。

⑦在中国现代戏剧史上,一般以"五四"为界,把话剧分为"早期话剧"和"现代话剧"两个阶段。但"早期话剧"是后来研究者的称呼,20世纪初期通常称之为"文明新戏""文明新剧""新剧"。

¹²①《记东京留学界演剧助赈事》,《时报》1907年3月20日。

②张伟:《春柳社首演〈茶花女〉纪念品的发现与考释》,《嘉兴学院学报》2008年第1期。

③欧阳予倩:《自我演戏以来》,《欧阳予倩全集》第6卷,上海:上海文艺出版社,1990年,第7页。

④⑤春柳旧主(李涛痕):《春柳社之过去谭》,《春柳》第1年第2期,1919年。

⑥青青园:《清国人之学生剧》,日本《早稻田文学》明治40年7月号。

⑦中村忠行:《"春柳社"逸史稿》(一),日本《天理大学学报》第8卷第2号,1956年。

⑧参见日本《早稻田文学》明治40年7月号。

⑨天津《大公报》1907年10月15日。

⑩(11)徐半梅:《话剧创始期回忆录》,第 18、19 页。

在自己的国土上首次采用西方式的分幕的编剧方法和写实性布景演出对话剧,故还是应被看作文明新戏在国内的开场。

自此以后,无论是学生演剧、专业戏剧社团还是社会团体演出,凡是以社会教育为己任、以对话和日常动作为主的戏剧演出,都纳入文明新戏范围。文明新戏在辛亥革命时期达到高潮,随着辛亥革命的落潮陷入低谷,又在1914年迎来"甲寅中兴",1917年以后渐趋衰败,直到为"五四"话剧所取代。

(三) 文明新戏与中国戏剧的现代化

文明新戏是新剧发生的第三个阶段,从学生演剧对中国戏剧现代性的朦胧求索,到改良新戏对中国戏剧现代性的自觉寻求,再到文明新戏借鉴欧美和日本戏剧完成写实性戏剧艺术形态,标示着中国戏剧现代化的正式发轫。由于国内戏剧史著通常把现代戏剧观念的确立认定在"五四"时期,[©]以致给人以"五四"时期才是中国戏剧现代化起点的误解。

一般认为,"现代化"就是从传统社会向现代社会的转变。"现代化是近代以来波及全球的一种不可抗拒的时代潮流,它既是人类社会谋求进步的必由之路,也是世界各国文明演进的方向。"[®]19 世纪末 20 世纪初,伴随着全球性的社会现代化运动,中国文化内部也隐隐萌发着由近代向现代转化的历史性要求。正如戏剧史家董健教授所说:"20 世纪中国戏剧的文化转型性变化,说到底就是它的古典时期的结束和现代化走向的开启。"[®]随着晚清文学革命和戏曲改良运动的相继开场,中国戏剧也紧锣密鼓地开始了现代化运动。

所谓"中国戏剧的现代化",是指中国戏剧摆脱传统、获得现代性特征的过程。而中国戏剧的"现代性特征",可概括为:(1)戏剧价值观方面,打破传统的"载道""惩善劝恶"等封建实用主义的束缚,注重戏剧在审美中开启民智的审美教育功能;(2)精神内涵方面,紧密配合时代反映社会现实,以爱国主义和民主主义为核心的新思想,取代传统旧戏忠孝节义的思想;(3)舞台人物形象方面,以来自现代社会生活的普通人取代传统舞台上的帝王将相、才子佳人、神仙鬼怪形象;(4)戏剧生态构成方面,由戏曲的一元格局,变为"话剧一戏曲"二元格局。《总之,中国戏剧的现代化,除了戏剧观念和精神内涵的变化,最显著的特点,就是诞生了借鉴西方戏剧美学原则、以贴近日常生活的对话和动作为主的散文剧;而同时以唱、做、念、打为主的戏曲,则继续寻求自己的发展方向,探索着与时代相结合的现代化的途径。

之所以把文明新戏的诞生作为中国戏剧现代化发轫的标志,是因为在日本接受了西方戏剧和日本新派剧、新剧影响的文明新戏,已经具备完整的剧场艺术形态,远非之前国内学生演剧的随意简陋可比。文明新戏之所以能标示中国戏剧自身发展的新时代的开端,是因为它有着明确的变革意识和革新精神,体现了中国戏剧向现代性转变的历史要求,代表了一种新的价值取向和戏剧观念。早在1907年,春柳社就提出"改良戏曲,为转移风气之一助"[®],"研究新旧戏曲,冀为吾国艺界改良之先导"[®]。这里的"新旧戏曲",就是《春柳社演艺部成立专章》中所说的"新派演艺"和"旧派演艺",前者就是所谓"欧美所流行"的"以言语动作感人为主者",^{©13}后者则是传统戏曲。这种艺术的包容性、自觉性以及"改良"思想在当时所到达到的高度,是无论国内的资产阶级改良派梁启超、欧矩甲(《观戏记》作者),还是革命派健鹤、陈去病,甚至于汪笑侬、夏月珊、潘月樵等戏剧改革家,都无法企及的。

文明新戏在功能导向上以"社会教育"和"开通智识"相号召,以爱国主义、民主主义对民众进行启蒙教育,在辛亥革命时期起到了紧密配合革命进行反清爱国宣传的进步作用。文明新戏在艺术形态上以接近生活真实的对话和动作为主要表现手段,

12

¹³①如陈白尘、董健主编:《中国现代戏剧史稿(1899-1949)》第二章标题"现代戏剧观念的确立与新兴话剧的发展(1918年—1929年),北京:中国戏剧出版社,2008年。

②王铁铮编著:《世界现代化历程》,南京:凤凰出版传媒集团、江苏人民出版社,2010年,第1页。

③董健:《中国戏剧现代化进程中的文化冲突》,《长白学刊》2003年第2期。

④主要参见陈白尘、董健主编:《中国现代戏剧史稿(1899-1949》,"绪论"第3页。

⑤⑦《春柳社演艺部成立专章》,原载天津《大公报》1907年5月10日。阿英编:《晚清文学丛钞·小说戏曲研究卷》,北京:中华书局,1960年,第635页。

⑥《春柳社开丁未演艺大会之趣意》,《黑奴吁天录》演出海报,现藏日本早稻田大学演剧博物馆。

采用现代分幕、分场的编剧方法和写实的舞台艺术,从而与学生演剧和改良新戏划出了界限。总之,文明新戏代表了一种崭新的戏剧观念和创作方法,它不仅在功能上而且在形态上都与中国传统戏曲拉开了距离,是一种既区别于学生演剧、又与改良新戏炯然不同的新戏剧;文明新戏是新剧发生期的终结阶段,当新剧完成了其发生期,中国戏剧的现代化就正式启动了。

余论:"新剧的发生"的学术意义和研究前景

上文从第一手资料和史实出发,把 20 世纪初期新剧的生成和话剧源头问题的探讨,放在中国戏剧现代性寻求的历史文化语境中进行了尽可能系统的论述。下面试再就本论题的学术意义和研究前景作些补充和延伸。

以往学界关于"中国话剧的诞生""中国话剧的起源"乃至近年的"中国话剧的开端"的争议,都是围绕话剧的诞生时间、艺术渊源、标志性事件等问题而展开的讨论,视阈不够开阔。而且由于"话剧"一词是 20 世纪 20 年代后期才出现的,并非原生态的词汇,这就为 20 世纪初期的中国戏剧研究蒙上了一层历史的迷雾。在新世纪"清末民初新潮演剧"研究热潮中出现的"新剧的发生"这一命题,则不仅还原了"新剧"这个当时报刊使用频率最高的历史名词,拓展了研究空间和范围,更重要的是,从发生学的角度研究新剧,显现了以往学界所看不到或忽略了的内容,打开了一个更加多姿多彩的世界。

正名后摈弃了单薄化、狭隘化的"新剧的发生"概念,是一个崭新的学术命题,一个可以被定义并观察的现象。从发生学的角度研究新剧的生成过程,一改原先"话剧的诞生""话剧的开端"这些静态的点的研究,而具备动态的线性研究和复合思维的特征,无疑是方法论上的一次革新。发生学的研究方法强调追寻事物的发生根源,强调知识结构生成的过程,也即事物从一个阶段过渡到另一个阶段。研究"新剧的发生",就是探讨 20 世纪初期中国戏剧的形态转型以及新的审美要求生成的过程。这些新的审美要求,在笔者看来,最核心部分就是近代启蒙精神指导下的社会教育理念和舞台写实手法。从学生演剧最初的"对话剧"意识的觉醒和"编演时事"的尝试,到改良新戏对戏剧现实性内涵的强调和对西方现代剧场及写实性布景的仿效,再到文明新戏对日本新派剧、新剧和国内改良新戏的艺术成分的吸收借鉴,新剧完成了其发生期的三个必要阶段。学生演剧、改良新戏和文明新戏,都是新剧生成过程中的重要成分因子和不可或缺的发展阶段,它们互相之间有着你中有我、我中有你的亲密关系,又环环相扣、层层递进。学生演剧给改良新戏以艺术启迪,同时又以改良新戏为师汲取艺术营养[©];改良新戏是职业化演剧,正是它的专业化舞台实践,为文明新戏的发展提供了民族土壤和本土经验[©]。受外来戏剧影响的文明新戏,正是因为有学生演剧和改良新戏的本土艺术基因,使之同时具备了东西方戏剧的特征,从而与"五四"以后直接借鉴西方近代剧的现代话剧区别开来。"新剧的发生"不仅是清末民初新潮演剧的重要研究内容,而且作为中国近现代戏剧史的开端部分,具有重要的学术意义和研究价值。

除了研究新剧的构成和生成过程,笔者还着重把"新剧的发生"与 19 世纪末 20 世纪初中国戏剧的现代性寻求和中国话剧源头问题的探讨联系起来考察,宏观思考和微观考辨相结合,试图搭建起世纪转型期戏剧史研究的理论框架和探究路向,希望对戏剧史学科的发展有所推进,对戏剧史研究者有所启发。当然,正因为还是框架性论述^{⑤14},故许多方面还没有进一步展开,如关于中国戏剧现代化和中国戏剧现代性问题的研究,都是戏剧史研究中急需深入探讨的重大课题。围绕"新剧的发生"这一学术命题,还可以引发出丰富的研究话题。如学生演剧、改良新戏和文明新戏这些清末民初具有变革精神的演剧形式,它们在20 世纪初期的生存状况如何?互相之间是一种怎样的同生共存关系?各自又具有怎样的有别于传统旧戏的美学形态和独立品格?学生演剧、改良新戏和文明新戏作为新剧在其生成过程中的重要成分因子,被统摄在一个框架体系中进行观照和审视,贯通了中国近现代戏剧发展的主脉,打破了学界长期以来戏曲、话剧研究壁垒分明的局面,是否会有不适或违和感?是积极多于消极,还是弊端多于裨益?从"新剧的发生"研究中能总结出哪些经验教训?对当前剧坛又有哪些启示借鉴意义?等等。说明"新剧的发生"有着广阔的研究前景,有待于海内外学人继续开掘和深入探究,推进中国戏剧史学科向纵深发展。

[&]quot;①当时除了教会学校偶而演出莎士比亚戏剧外,其他新式学堂演出的时事剧,主要模仿对象就是改良新戏。

②如进化团派的表演风格,号称"土派",主要也是以改良新戏为师的。当时改良新戏和文明新戏,常常在同一剧场演出,甚至演出同一剧目。

③如认为学生演剧和改良新戏,分别代表了中国戏剧现代性寻求的两个阶段,而文明新戏则标示了中国戏剧现代化的正式发轫。

(本文为国家社科基金艺术学项目"文明新戏演出史研究"(10BB018)的阶段性成果)